

Discours d'ouverture

Autor(en): **Broquet, Ch.**

Objektyp: **Preface**

Zeitschrift: **Actes de la Société jurassienne d'émulation**

Band (Jahr): **19 (1913)**

PDF erstellt am: **25.09.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

DISCOURS D'OUVERTURE

PRONONCÉ PAR M. LE D^r BROQUET

A LA

LII^{me} ASSEMBLÉE GÉNÉRALE

A

SAIGNELÉGIER, LE 18 AOUT 1913

Mesdames, Messieurs, chers collègues,

Au nom de notre section, et au nom de toute la population des Franches-Montagnes, je vous souhaite une cordiale bienvenue sur notre Plateau, à vous membres étrangers, à vous membres des sections sœurs et amies qui n'avez pas craint de vous déranger afin de venir renouer plus intimement ces vieux liens de l'Émulation qui relie, depuis plus de soixante ans, l'élite intellectuelle de notre petit pays.

Vous y trouverez des paysages simples et calmes, reposant pour l'esprit et le corps, un air pur et fortifiant. Vous y trouverez aussi des cœurs vraiment jurassiens, aimant leur petit coin de terre, des esprits décidés à beaucoup de sacrifices pour conserver au Jura sa physionomie originale et particulière, tout en le maintenant dans une voie de progrès et partant de prospérité.

Il y a 13 ans, Saignelégier avait déjà l'honneur de recevoir les sections de l'Émulation, M. l'avocat Péquignot — alors pré-

sident — nous retraçait dans un magistral discours, l'origine de nos Franches-Montagnes et faisait un vibrant appel à l'union et à la concorde si nécessaires parmi nos populations.

Depuis treize ans, que de changements dans notre section ! Plusieurs de nos membres nous ont quitté pour aller s'établir ailleurs, plusieurs sont partis pour le grand voyage, dont on ne revient pas, soit qu'ils aient accompli leur carrière terrestre, soit que l'aile de la mort les ait prématurément touchés.

Nous gardons d'eux tous, un souvenir ému.

Après treize ans, nous nous retrouvons avec les mêmes illusions, les mêmes espoirs vivaces, la même foi en notre programme.

Il est vrai que si depuis treize ans notre enthousiasme pour l'Émulation et ses nobles et féconds principes n'a pas diminué, l'activité dans notre section — disons-le tout de suite à notre courte honte — n'a pas été exemplaire, notre assoupissement presque léthargique a cependant été troublé ces derniers temps par un travail de M. Joseph Beuret, sur la Seigneurie de Franquemont, studieuse et intéressante étude que nous avons le plaisir de voir figurer dans les *Actes* de cette année. En outre, M. J. Beuret nous a entretenu pendant deux séances de son travail pour l'album historique du Jura et nous en a montré les très originales et très réussies figures.

Mesdames, Messieurs,

Si, quittant la section des Franches-Montagnes qui ne nous fournit pas matière à plus long discours, ne voulant pas faire de digression, et ne voulant pas non plus empiéter sur le rapport général, nous nous hasardons à quelques considérations que nous suggèrent 66 ans d'existence de notre Émulation, nous nous rendons compte non seulement de l'activité déployée pendant 66 ans dans tous les domaines de la pensée, mais aussi de la place toute naturelle que la Société d'Émulation a prise dans la vie nationale jurassienne, soit par les *Actes*, soit par une action directe. Nous trouvons dans les *Actes* de chaque année plusieurs travaux littéraires, beaucoup de travaux scien-

tifiques ; ces études sont souvent fortement pensées ou dénotent chez leurs auteurs un sens littéraire averti et un goût délicat ; mais malgré les qualités réelles et incontestables de ce genre d'études, nous devons dire que ni la science ni la littérature n'ont été et ne sont actuellement les préoccupations essentielles de l'Émulation.

Tandis que dans la plupart des volumes des *Actes*, nous retrouvons à chaque pas ce souci du passé, cette recherche constante et continue de faits historiques ou d'études géologiques concernant exclusivement le Jura, ce soin jaloux de nos monuments historiques, cette ardeur à défendre notre langue et nos vieux patois, bref, en un mot tout ce qui se rattache à nos traditions, nous pouvons dire que la Société d'Émulation, par inclination et par une pente toute naturelle, est devenue la gardienne des traditions du Jura. Elle les garde avec un soin pieux, et les défend avec un zèle jamais ralenti, et c'est là un but utile et nécessaire pour le Jura que de les conserver intactes ; car la tradition a pour source une longue accumulation d'expériences, les hommes après beaucoup de tâtonnements et d'essais ont reconnu que telle façon de vivre ou de penser était la seule accommodée à leur état d'esprit, à leur situation et à leur caractère et la mieux praticable pour eux ; de telle façon que ce qui nous semble souvent une convention arbitraire est l'acquis de plusieurs siècles d'expérience. Nous voyons toute la valeur et la nécessité de la tradition pour un pays, nous voyons le rôle bienfaisant que l'Émulation a joué pour conserver au Jura son intégrité ethnique et morale ; elle nous apparaît dans cet ordre d'idée presque comme une institution nationale.

Il est entendu qu'en continuant la tâche qu'elle a assumée, la Société d'Émulation travaillera comme par le passé, pour le Bien, le Beau et le Vrai, puisque ces mots, quoique d'un sens vague et peu précis, ont le don de résonner et résonneront encore longtemps d'une façon agréable dans l'âme humaine. Les bonnes volontés individuelles qui veulent s'élever à des conceptions plus vastes trouveront dans notre maison un accueil empressé ; et pour ceux-là le champ est infini, de brûlants et angoissants problèmes appellent une solution prompte et efficace ; je n'en citerai que deux : La question de l'alcoolisme dans le

Jura n'a pas encore été résolue d'une façon satisfaisante, et l'alcoolisme menace l'avenir de notre race, soit en faisant d'une partie de nos concitoyens des non-valeurs, soit en compromettant gravement la santé morale et physique de nos populations.

Le deuxième, la tuberculose, cette grande ennemie des humains, dévaste nos villes et nos villages. La lutte contre la tuberculose est intimement liée aux réformes sociales concernant les salaires et les impôts. Le champ, comme je vous le disais tout à l'heure, est infini, espérons que les ouvriers ne manqueront pas.

Mesdames et Messieurs, encore une fois pour terminer, soyez les bienvenus parmi nous. Puissiez-vous emporter de ces quelques moments passés aux Franches-Montagnes, un souvenir bon et durable et que cette journée soit fructueuse pour le bien et la prospérité du Jura.

